

+ Son buzos Monitores de Bahía de Kino

Hermosillo, Son., 14 de septiembre de 2011.- El proyecto Monitoreo Submarino Comunitario y Cambio Climático, coordinado por Comunidad y Biodiversidad, y la Cooperativa de Buzos Monitores de Bahía de Kino está en los 50 proyectos finalistas de Iniciativa México 2011, edición de tv que apoya económicamente a proyectos que benefician a las comunidades.

Este proyecto el único marino y el único del estado de Sonora elegido dentro de los finalistas.

El Monitoreo Submarino Comunitario inició en 2007 cuando COBI y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas seleccionaron y capacitaron a un grupo de nueve buzos pescadores de Bahía de Kino para realizar el monitoreo de la Reserva de la Biosfera Isla San Pedro Mártir.

Desde entonces, este grupo de buzos ha participado anualmente en las actividades de monitoreo de esta Área Protegida, apoyando también en otras áreas como el Parque Nacional Cabo Pulmo y la Reserva de la Biosfera Sian Kaán. Así mismo, han participado con el Instituto Nacional de la Pesca en las evaluaciones pesqueras de pepino de mar, callo de hacha y callo de árbol en la costa sonorenses.

“Monitoreamos la salud de nuestros mares y los efectos del cambio climático, generamos información que ayuda a la conservación y manejo responsable del mar, somos pescadores de datos.”, declaró Mario Rojo Amaya, coordinador del proyecto por parte de COBI.

Este proyecto ha permitido una segunda oportunidad para los miembros del grupo de buzos, quienes se dedicaban sólo a la pesca comercial y cuya escolaridad en la mayoría de los casos no sobrepasa la secundaria. Ellos reciben un ingreso por cada día de monitoreo, a la vez que están capacitados y certificados como buzos RESCUE DIVER por la agencia PADI, el próximo mes serán DIVE MASTER.

A la fecha, han censado 150 especies de peces e invertebrados en aproximadamente 200 buceos de monitoreo submarino. “La perspectiva te cambia por completo, gracias a este proyecto hemos aprendido lo importante que es proteger nuestros mares para poder seguir aprovechando recursos, no sólo extraerlos y despreocuparte por su recuperación”, explicó Noé Bustamante, miembro de la cooperativa de buzos monitores de Kino.

“El proyecto Monitoreo Submarino Comunitario y Cambio Climático demuestra cómo a través del empoderamiento ciudadano en el cuidado de nuestra riqueza natural se logra un desarrollo social y económico, siendo un ejemplo para la sociedad.”, argumentó Mario Rojo.

Por otra parte, gracias a la estrecha relación que la cooperativa de buzos mantiene con los clubes de ecología de Bahía de Kino —formados por niños y jóvenes de escolaridad primaria hasta preparatoria— han contribuido a una educación ambiental integral de las nuevas generaciones, organizando diversas actividades de apoyo a favor de la comunidad, como limpieza de esteros y pláticas en escuelas.

Iniciativa México 2011 recibió un total de 15,349 proyectos, por lo que ser reconocidos dentro de los mejores 50 representa un gran orgullo para todos los actores que han apoyado a los buzos monitores de Kino. Aunque el proyecto Monitoreo Submarino Comunitario y Cambio Climático no calificó para los 26 finalistas que concursarán en los programas dominicales, IM los apoyará económicamente con un monto aún no determinado entre 1 millón y 1 millón 500 mil pesos.

Cuando se les preguntó en qué destinarían este incentivo económico, Mario Rojo contestó: “COBI y el Grupo de Buzos Monitores de Bahía de Kino buscamos replicar este modelo en las costas de México, creando una red de buzos que logre diversificar los ingresos de los pescadores convirtiéndolos en orgullosos guardianes del mar y voceros en sus comunidades sobre los procesos ecológicos.” Igualmente, manifestaron su iniciativa de realizar presentaciones en diversas universidades, centros de investigación y agencias de gobierno encargadas de la conservación ambiental.

A nivel local, su prioridad es el equipamiento y mayor capacitación para la mejora de servicios de muestreo y monitoreo.